

# "ANALYSE PROFONDE DU PREMIER MOT : LE MESSAGE UNIVERSEL DE BISMILLAH<sup>1</sup> ET LE POINT DE CONFLUENCE ENTRE BEDIUZZAMAN ET LA SCIENCE POPULAIRE - 3 (SUITE)"

Salahattin ALTUNDAĞ<sup>2</sup>

## "Écoute quelques vérités profondes avec mon moi intérieur"

### ❖ "Vérités Profondes" :

Examinons d'abord le terme "vérités profondes" d'après sa signification lexicale, puis essayons de comprendre pourquoi Bediuzzaman utilise ce terme :

**1. Racines et Profondeur Étymologique<sup>3</sup>** : L'arabe appartient à la famille des langues sémitiques<sup>4</sup> et est basé sur un système de racines. Dans ce système, de nombreux mots dérivent d'une racine à trois ou quatre lettres. Le terme "hakikat (vérités profondes)" provient de la racine "حق" (hak). Cette racine sert de fondation à la formation de nombreux mots.

**a. Diversité Conceptuelle** : La racine "حق" (hak) englobe des concepts tels que 'vérité', 'justice', 'réalité', et 'droit' (au sens de mérite ou de mériter quelque chose). Par exemple :

- "حقیقة" (haqiqa) : Réalité
- "محقق" (muhaqqiq) : Chercheur, vérificateur
- "تحقق" (tahaqquq) : Se réaliser ou devenir réel

---

<sup>1</sup> QUI SIGNIFIE 'AU NOM D'ALLAH'

<sup>2</sup> Docteur, Maître de conférences

Université Dicle, **TURQUIE**

salahattinaltundag@gmail.com

<https://orcid.org/0000-0002-6198-7959>

<sup>3</sup> L'étymologie est la science qui étudie l'origine, l'histoire et les évolutions de sens des mots d'une langue. Elle se penche sur la manière dont les mots se sont formés, de quelles langues ils proviennent et quels changements phonétiques et sémantiques ils ont subis. L'étymologie est une sous-discipline importante de la linguistique. Les études étymologiques nous aident à mieux comprendre la structure, l'histoire et la culture d'une langue. "Étymologique" est un adjectif relatif à l'étymologie. Par exemple, un dictionnaire étymologique est un type de dictionnaire qui explique l'origine et la signification des mots. La recherche étymologique est une méthode qui étudie les origines et les relations des mots pour révéler le développement historique d'une langue ou d'un dialecte. Le mot "étymologique" dérive du latin "etymologia", qui lui-même provient de la combinaison des mots grecs "etymos" (vrai, authentique) et "logos" (discours, science).

<sup>4</sup> Sémitique est un terme utilisé pour décrire une famille de langues principalement parlées au Moyen-Orient, en Afrique du Nord et en Éthiopie. Les langues sémitiques ont été développées par les anciens Sémites, ancêtres des peuples sami. Le terme "sémitique" a été utilisé pour la première fois au 18ème siècle par le linguiste allemand August Ludwig von Schlözer. Les exemples les plus courants de langues sémitiques sont l'arabe, l'hébreu, l'amharique et le tigrigna. Ces langues utilisent des systèmes d'écriture abjad, où les voyelles ne sont généralement pas écrites ou indiquées. De plus, elles possèdent deux caractéristiques structurelles principales : la racine et le motif. La racine est généralement composée de trois consonnes portant une signification, tandis que le motif est une combinaison de voyelles et de suffixes qui peut modifier cette signification.

- Le terme "حقوق" (huquq) signifie 'droits', faisant référence aux droits des individus ou des communautés.

**b. "Hak" et la Dimension Divine :** En arabe, le mot "حق" (hak) se traduit également par "vérité" et "Allah (Dieu)". Cela signifie que le terme ne dénote pas seulement une réalité abstraite mais représente également une vérité absolue et divine. Par exemple, dans l'Islam, "الحق" (Al-Haqq) est souvent utilisé pour faire référence à Allah. L'Islam énumère 99 beaux noms pour Allah, reflétant Ses attributs. "الحق" (Al-Haqq) est l'un de ces noms et se traduit à la fois par "La vérité" et "La Réalité Ultime". ***Cette terminologie reflète la croyance que Allah est la vérité absolue et la source de l'existence.***

Le fait que le terme arabe "حق" (hak) véhicule le sens de "vérité" indique que la vérité et la droiture ont une source absolue et immuable. Dans l'Islam, cela signifie que Allah n'est pas seulement le créateur, mais aussi la réalité ultime de tout. ***Le fait de désigner Allah comme "Al-Haqq" souligne que Son existence incarne l'essence même de la vérité, et qu'il n'existe aucune réalité au-delà de Lui.***

**2. Distinction entre Connaissance et Vérité Profonde :** La "connaissance" décrit généralement ce qui est appris ou expérimenté sur un sujet, tandis que la "vérité profonde" exprime une réalité plus profonde, immuable et universelle. ***L'utilisation du mot "vérité profonde" par Bediuzzaman indique que ce qui est présenté n'est pas simplement une connaissance superficielle. Cela souligne que la connaissance en question est plus ancrée, universelle et immuable.***

**La connaissance** est une entité **dynamique** composée d'idées, de faits et de concepts que les individus acquièrent par l'éducation, l'expérience, l'observation ou la recherche. Ces connaissances peuvent être liées à un moment et à un lieu spécifiques et peuvent être modifiées avec de nouvelles découvertes.

Les connaissances peuvent changer; elles peuvent être mises à jour avec de nouvelles données, ou d'anciennes connaissances peuvent être remplacées par de nouvelles perspectives. Dans la science, de nouvelles découvertes et innovations peuvent supplanter d'anciennes théories. Prenons par exemple comment l'atome était autrefois considéré comme la plus petite particule de matière. Cependant, des découvertes ultérieures ont révélé que les atomes contiennent des particules telles que les protons, les neutrons et les électrons. Cela illustre la nature évolutive de la connaissance.

Imaginez, hypothétiquement, que lorsque vous étiez enfant, vous croyiez que le soleil tournait autour de la Terre. Mais en grandissant, vous apprenez que la Terre tourne en réalité sur son axe et orbite simultanément autour du soleil. La connaissance initiale était incorrecte et a été ensuite remplacée par une connaissance exacte. Ceci illustre comment la connaissance peut être changeante et mise à jour au fil du temps.

D'un autre côté, la vérité profonde représente des réalités qui sont immuables, universelles et durables. **Ces vérités sont indépendantes du temps et de l'espace et expriment une réalité universelle au-delà des croyances abstraites.** Des concepts tels que "le sens de la vie" ou "la bonté" sont des sujets de vérité profonde. La loi de la gravité fonctionne de manière constante partout sur Terre et ne change pas avec le temps ou le lieu. Ainsi, des réalités physiques comme la loi de la gravité constituent également des vérités profondes.

Considérons l'affirmation : "L'amour est une émotion puissante". Cette expression se présente devant nous comme une réalité universellement acceptée reconnue par de nombreuses cultures,

sociétés et individus. À travers différents moments, lieux et personnes, l'amour est souvent défini comme l'une des émotions les plus fondamentales et impactantes de la vie. De l'histoire à nos jours, de la littérature à l'art, des chansons aux films, la force universelle de l'amour est articulée. Cette acceptation généralisée et cette universalité rapprochent l'affirmation "l'amour est une émotion puissante" des vérités profondes. Bien que l'intensité et l'expression de l'amour puissent varier d'une personne à l'autre, l'existence et la puissance de cette émotion sont indiscutables pour presque tout le monde. Chaque personne sait ce qu'est l'amour et ressent sa force. **De telles vérités immuables sont appelées vérités profondes.**

Prenons le fait que "Tout être vivant mourra un jour". Peu importe combien de découvertes scientifiques nous faisons, cela reste une vérité immuable. Le cycle de la vie et de la mort est une réalité valide pour chaque être, et c'est une vérité profonde. Le fait que "Chaque être vivant goûtera à la mort" est une vérité profonde, et cela ne change pas avec le temps ou le lieu.

Savoir que le chocolat est doux est une "connaissance". Cependant, comprendre pourquoi le chocolat est doux, ce que signifie la douceur et pourquoi la douceur rend les gens heureux est une compréhension plus proche des "vérités profondes".

La "connaissance" peut souvent rester en surface, mais les "vérités profondes" vont beaucoup plus loin. Un étudiant peut apprendre des événements historiques d'un livre d'histoire comme une "connaissance", mais découvrir les significations profondes et les leçons universelles que ces événements portent pour l'humanité relève des "vérités profondes".

Parfois, la connaissance peut ouvrir la porte aux vérités profondes. Les recherches, observations et expériences peuvent nous rapprocher des réalités plus profondes. Cependant, ***pour saisir pleinement les vérités profondes, il est souvent nécessaire pour un individu d'entreprendre un voyage introspectif et de réfléchir en profondeur.***

Étant donné son importance, approfondissons davantage le concept de "Vérités Profondes" :

#### **a. Profondeur et Largeur :**

**Vérité Profonde :** Le concept de "vérité profonde" ne se concentre pas sur la surface des choses, mais sur leur essence, leur cœur. Cela peut être comparé à une montagne; vous pouvez voir le sommet (Connaissance), mais sa véritable grandeur se trouve sous terre, dans les profondeurs (vérité profonde). ***De la même manière, pour comprendre la vérité profonde d'un sujet, il faut plonger dans ses profondeurs.*** Prenons par exemple l'amour. L'affirmation "L'amour rend une personne heureuse" est une expression de connaissance. Cependant, dire que "L'amour est l'une des raisons de l'existence humaine et donne un sens à la vie" offre une perspective plus profonde sur la vérité de l'amour.

La "vérité profonde" implique également une universalité. Cela signifie que quelque chose n'est pas limité à un moment ou un lieu particulier ; il est vrai partout et toujours. Par exemple, le fait que la collaboration entre les individus renforce les sociétés est une vérité profonde universelle. C'est un fait qui a toujours été valide à travers l'histoire et partout dans le monde.

**Connaissance :** La "connaissance" représente généralement ce qui est en surface, ce qui est visible, tangible et mesurable. Cela peut être comparé à la surface d'un lac ; l'eau en surface peut être calme et claire (Connaissance), mais en regardant simplement la surface, on ne peut pas discerner ce qui se trouve dans ses profondeurs (vérité profonde).

#### **b. Variabilité :**

**Vérité Profonde** : La vérité profonde n'est pas limitée par le temps ou l'espace. Où que vous soyez ou quel que soit le moment, la vérité profonde reste inchangée. Par exemple, en mathématiques, considérons deux nombres. La vérité profonde est que la somme de ces nombres donnera le même résultat quelle que soit leur ordre (propriété commutative<sup>5</sup>). Ainsi, tout comme  $3 + 5 = 8$ ,  $5 + 3$  est également 8. Cette règle est toujours vraie, peu importe les deux nombres que vous additionnez, et c'est une vérité profonde. De la même manière, le théorème de Pythagore stipule que dans un triangle rectangle, le carré de l'hypoténuse est égal à la somme des carrés des deux autres côtés. Peu importe où vous êtes dans le monde ou dans quelle langue il est exprimé, ce théorème reste inchangé ; c'est une vérité profonde.

**Connaissance** : La connaissance peut changer en fonction des conditions, du temps ou de l'espace. Ce qui est considéré comme une connaissance correcte dans une situation peut être faux dans une autre. En examinant l'histoire de la science, nous constatons que de nombreux faits autrefois considérés comme vrais ont été remplacés par de nouvelles connaissances. Par exemple, au Moyen Âge, il était accepté que la Terre était au centre et que les autres corps célestes tournaient autour d'elle. Cependant, cette connaissance a été révisée grâce aux travaux d'astronomes tels que Copernic et Galilée, menant à l'acceptation du modèle héliocentrique. Cela montre comment la connaissance peut évoluer avec le temps et les nouvelles découvertes.<sup>6</sup>

De même, l'affirmation "La glace gèle en dessous de 0°C" est correcte sous certaines conditions de température. Cependant, sous haute pression, ce point de congélation peut changer. Cela montre que la connaissance peut être valide dans certaines conditions, mais elle peut changer lorsque ces conditions varient.

### c. Perception et Niveau de Conscience :

**Vérité Profonde** : *Comprendre la vérité profonde nécessite souvent une introspection profonde.* Elle est parfois obtenue grâce à une illumination intérieure atteinte par la spiritualité, le culte, la prière, la contemplation ou l'expérience. Par exemple, "L'amour" est un concept abstrait qui est vécu et défini différemment par de nombreuses personnes. Une personne peut définir l'amour en termes de relation romantique, tandis qu'une autre le voit comme un engagement profond envers sa famille ou la nature. Pourtant, malgré cette diversité, il existe une vérité profonde universelle sur l'amour. Cette vérité transcende les expériences personnelles et incarne une puissance et une profondeur que beaucoup ont du

---

<sup>5</sup> Commutatif est un terme utilisé lorsqu'en changeant l'ordre d'une opération, le résultat reste le même. Par exemple, l'addition et la multiplication sont commutatives car  $a+b=b+a$  et  $a \times b=b \times a$ . En revanche, la soustraction et la division ne le sont pas, car  $a-b \neq b-a$  et  $a \div b \neq b \div a$ . La commutativité est une propriété importante en mathématiques et figure dans certaines définitions de structures algébriques.

<sup>6</sup> Historiquement, on observe que le monde scientifique islamique a apporté d'importantes contributions dans des domaines tels que l'astronomie, les mathématiques, la médecine et la chimie. Par exemple, Al-Biruni, un érudit musulman, a fait de nombreuses contributions importantes en astronomie et en géographie. Il a travaillé sur la mesure de la circonférence de la Terre, obtenant des résultats proches de ceux acceptés aujourd'hui. De plus, ses travaux sur les mouvements de la Terre ont contribué à l'acceptation du modèle héliocentrique en Europe à la fin du Moyen Âge. Comme Al-Biruni, tous les scientifiques musulmans ont tiré leur inspiration du Coran et des Hadiths. Le Coran contient de nombreux signes et versets sur le fonctionnement de l'univers. Les scientifiques musulmans ont utilisé ces versets et hadiths comme guides dans leurs efforts pour comprendre l'univers, tout en élargissant la connaissance scientifique grâce à l'observation, à l'expérimentation et à la déduction logique. Cela témoigne de la manière dont le monde islamique considère la relation entre la science et la religion. Ceci implique une vision de la vérité des enseignements du Coran et des Hadiths.

mal à exprimer.<sup>7</sup> Cette vérité universelle révèle que l'amour ne se limite pas uniquement aux relations romantiques, mais qu'il est un élément fondamental de l'existence humaine. De même, "le sens de la vie" est un autre concept abstrait qui englobe un spectre encore plus large d'opinions et d'expériences.

La vérité profonde réside à un niveau de conscience plus profond, au cœur de l'individu, et est souvent difficile à exprimer en mots. Des questions telles que la place de l'individu dans l'univers, les questions existentielles ou les expériences spirituelles relèvent de cette catégorie. De telles expériences et compréhensions sont obtenues grâce à des intuitions et des insights personnels.

**Connaissance** : La connaissance est basée sur ce que nous recueillons du monde extérieur par l'intermédiaire de nos organes sensoriels. Elle est perçue à travers des expériences sensorielles comme voir, entendre, goûter, toucher et sentir. La connaissance concerne des événements et des objets tangibles et mesurables avec lesquels nous sommes confrontés dans notre quotidien. Ces connaissances peuvent être vérifiées en cohérence avec la réalité objective et sont généralement acceptées de manière universelle. Par exemple, la couleur d'une fleur ou le goût d'un repas. Ces types de connaissances peuvent être directement perçus à travers des expériences sensorielles et sont généralement sans dispute.

**d. Source et Vérification :**

**Vérité Profonde** : La source de la vérité profonde repose souvent sur des principes universels, des lois naturelles ou des illuminations intérieures. Par exemple, la "Règle d'Or", connue sous le nom de "Traitez les autres comme vous voudriez être traité", est universellement acceptée à travers différentes cultures et religions.

La vérification de la vérité profonde repose souvent sur des principes universellement reconnus, des arguments intellectuels ou des compréhensions introspectives profondes. Ce processus de validation peut parfois être long et peut nécessiter des preuves irréfutables. Par exemple, la vérité "Traitez les autres comme vous voudriez être traité" peut être vérifiée par son acceptation à travers l'histoire dans différentes cultures et religions. **Cependant, cela ne peut pas être vérifié par des mesures numériques ou physiques.**

**Connaissance** : Connaissance : La source de la connaissance peut provenir d'observations, d'expériences, de recherches ou de connaissances acquises. Par exemple, la connaissance que l'eau bout à 100°C. La connaissance peut être vérifiée par des mesures, des expériences ou des analyses statistiques.

Les connaissances généralement obtenues par des méthodes scientifiques reposent sur des preuves tangibles et des résultats reproductibles. Par exemple, dans un laboratoire, il peut être vérifié que l'eau bout à 100°C au niveau de la mer. La même expérience peut être reproduite dans différents laboratoires pour obtenir le même résultat.

- 3. DISTINCTION ENTRE VÉRITÉ ET VÉRITÉS PROFONDES** : Les concepts de "vérités profondes" et de "vérité" sont souvent utilisés de manière interchangeable dans le langage courant et partagent de nombreux attributs similaires. Cependant, d'un point de vue philosophique et linguistique, il existe des nuances subtiles entre eux. Ces concepts sont utilisés dans différents contextes en religion et

---

<sup>7</sup> Bediuzzaman, un éminent théologien, décrit l'amour, l'affection et la passion de la manière suivante et en distingue les nuances : **"Un besoin amplifié est un désir intense. Un désir amplifié est de l'affection. Et L'AFFECTION AMPLIFIÉE EST VÉRITABLEMENT DE L'AMOUR."** Mots - 642.

dans la vie quotidienne, changeant leurs significations en conséquence. Les distinctions nuancées entre ces deux concepts peuvent être énumérées comme suit :

- a. **Vérité** : Elle exprime l'état d'existence d'événements, de situations ou d'objets. La vérité est généralement utilisée pour des choses qui peuvent être observées, expérimentées ou vérifiées objectivement. Par exemple, dans des déclarations comme "Cette table est vraiment en bois" ou "Il fait vraiment froid aujourd'hui", nous utilisons le mot "vérité" pour décrire des situations concrètes que nous observons ou expérimentons.
- b. **Vérités Profondes** : Elles véhiculent une justesse plus abstraite, profonde et universelle. **Les vérités profondes représentent généralement une vérité universelle et immuable comprise dans une perspective plus large.** Par exemple, dans des questions comme "Quelle est la vérité profonde de la vie ?" ou "Quelle est la vérité profonde de l'amour ?", nous recherchons des vérités universelles au-delà des événements concrets qui peuvent être observés ou expérimentés.

L'exemple d'une mère ressentant un amour intense à la vue de son nouveau-né pourrait être considéré comme une "vérité". C'est une expérience commune à de nombreuses mères. Cependant, la question "Quelle est la vérité profonde de l'amour ?" va au-delà de cette expérience tangible et pointe vers une recherche plus profonde sur l'essence, la nature et l'universalité de l'amour.

La distinction entre ces deux concepts peut varier selon le contexte dans lequel ils sont utilisés. En général, "vérité" fait référence à des choses plus tangibles et expérimentales, tandis que "vérités profondes" pointent vers des vérités plus abstraites et universelles.

Surtout lors de l'explication du concept de "vérité", les exemples et explications donnés sont étroitement liés à la "connaissance". Cependant, alors que le concept de connaissance fait référence à ce qui est vraiment correct et crédible, le concept de "vérité" désigne ce qui existe ou se produit. Ainsi, quelque chose peut être vrai mais ne pas être une connaissance pour nous (car il pourrait ne pas avoir été encore appris), ou quelque chose peut être une connaissance mais en réalité être trompeur ou incorrect.

Malgré ces distinctions, il y a une relation étroite entre les concepts de "vérité" et de "connaissance". La science recueille des connaissances pour révéler et vérifier la vérité. Pour comprendre si une connaissance est correcte (vraie), on se tourne généralement vers des données objectives, des expériences ou des observations.

Ainsi, en expliquant le concept de "vérité", l'accent a été mis sur les aspects vérifiables, objectifs et sensoriels de la connaissance. Ceci reflète la relation étroite entre les concepts de connaissance et de vérité. Cependant, ces deux concepts ont chacun leur propre signification et utilité.

4. **POURQUOI BEDIUZZAMAN UTILISE LE TERME "VÉRITÉ PROFONDE"** : La principale raison pour laquelle Bediuzzaman utilise le concept de "vérité profonde" est de mettre l'accent sur les réalités universelles, immuables et profondes, plutôt que sur la connaissance superficielle et éphémère. ***Pour lui, cette vérité profonde constitue le fondement du voyage pour comprendre la véritable nature de l'homme et de l'univers.***

Lorsque nous examinons les œuvres de Bediuzzaman Said Nursi, en particulier son chef-d'œuvre, le Risale-i Nur Collection, nous pouvons mieux comprendre la portée du terme "vérité profonde" dans son langage. ***Bediuzzaman est extrêmement méticuleux dans son utilisation de la langue, et***

**des significations profondes sous-tendent les termes qu'il emploie.** Le terme "vérité profonde" apparaît fréquemment dans ses œuvres.

Les raisons de l'utilisation par Bediuzzaman du terme "vérité profonde" peuvent être énumérées comme suit :

- a. **Profondeur et Essence** : Un concept<sup>8</sup> récurrent mis en avant dans les œuvres de Bediuzzaman est la nécessité de comprendre l'essence d'une chose, et non seulement sa surface. **C'est un aspect fondamental de ce qu'il entend par "vérité profonde"**. Il cherche à saisir la véritable signification universelle et immuable d'un sujet plutôt que la simple connaissance de surface.
- b. **Souligner l'Universalité** : L'accent mis par Bediuzzaman sur les vérités profondes montre qu'il pointe vers des vérités universelles, qui ne sont pas limitées à un moment ou à un lieu spécifique. De son point de vue, les vérités profondes ont une structure immuable, valable en tout temps et en tout lieu.
- c. **Principe d'Immutabilité** : **Bediuzzaman suggère que la connaissance peut changer avec le temps et les circonstances, mais que les vérités profondes restent inchangées.** Ainsi, son concept de vérité profonde signifie les principes immuables de l'univers et de l'existence.
- d. **Illumination Intérieure et Perspicacité** : Pour Bediuzzaman, atteindre la vérité profonde n'est pas seulement une entreprise mentale, elle nécessite également une illumination intérieure et une profonde perspicacité. Le terme vérité profonde représente donc non seulement la connaissance intellectuelle, mais aussi une réalité intérieure et une illumination.
- e. **Distinguer entre la Véritable Connaissance et la Connaissance Trompeuse** : Bediuzzaman reconnaît que la connaissance peut évoluer avec le temps et peut parfois être trompeuse. Cependant, les vérités profondes demeurent constantes et nous guident sur le bon chemin. C'est l'une des principales raisons pour lesquelles il met fréquemment l'accent sur le concept de vérité profonde.
- f. **Dimensions Philosophiques et Épistémologiques<sup>9</sup>** : Le concept de "vérité profonde" occupe une place spéciale en philosophie, et en particulier en épistémologie, qui est fondamentalement l'étude de la connaissance. Elle examine l'origine de notre connaissance, sa fiabilité et comment elle peut être vérifiée.

Illustrons ce concept par un exemple : Supposons qu'un ami vous donne une connaissance sur une actualité. Comment pouvons-nous faire confiance à cette connaissance ? Est-elle vraie ou

---

<sup>8</sup> Le concept peut être défini comme une idée, un plan, une conception ou un objectif. Il exprime une compréhension générale de la manière dont quelque chose sera fait ou à quoi cela ressemblera. Par exemple, le concept d'un restaurant englobe des éléments tels que le menu, la décoration, le style de service et la clientèle cible. Un concept peut être abstrait, comme les notions de mathématiques, de justice ou de bonheur, ou concret, comme une voiture, une maison ou un tableau.

<sup>9</sup> L'épistémologie est la branche de la philosophie qui étudie la définition, la source, les limites et la véracité de la connaissance. Elle examine comment nous obtenons des connaissances, quelles sortes de connaissances sont valides et comment nous évaluons leur vérité. L'épistémologie joue également un rôle important dans l'éducation. Les croyances épistémologiques des étudiants, des enseignants et des futurs enseignants influencent leurs approches de l'apprentissage et de l'enseignement, leur motivation et leurs performances. Elle forme également la base de philosophies éducatives axées sur l'apprenant, telles que le constructivisme. Le mot "épistémologique" se rapporte à l'épistémologie ou se base sur elle. Par exemple, une question épistémologique peut concerner ce qu'est la connaissance ou comment elle est obtenue. Une approche épistémologique signifie utiliser une méthode ou une théorie particulière pour étudier la connaissance.

fausse ? Quelle est sa source ? Chercher des réponses à ces questions est l'essence d'une approche épistémologique.

***L'utilisation du terme "vérité profonde" par Bediuzzaman indique qu'il ne cherche pas seulement à fournir une simple connaissance. Il souhaite également questionner la provenance de cette connaissance, comment elle peut être vérifiée et quelle valeur elle pourrait avoir pour nous.***

Par exemple, plutôt que d'accepter aveuglément ce qu'un enseignant transmet en classe, interroger sa source, sa méthode d'acquisition et son degré de véracité relève d'une démarche épistémologique. Il s'agit de chercher à comprendre non seulement ce que nous savons, mais également comment nous parvenons à le savoir.

- g. Impact sur le Lecteur :** L'utilisation du terme "vérité profonde" suggère que la connaissance présentée dans le texte n'est pas banale. Cela incite les lecteurs à aborder le texte avec plus d'attention et de sérieux. Cela indique aux lecteurs que le texte ne repose pas seulement sur des expériences ou des observations individuelles ; il véhicule des vérités universelles et intemporelles.

Lorsque nous combinons ces perspectives à son expression, "***Ô frère ! Tu m'as demandé quelques conseils. Comme tu es un soldat, écoute quelques vérités profondes des représentations militaires et huit petites histoires, avec mon moi intérieur.***" nous comprenons mieux ce qu'il entend par "vérité profonde".

Le fait que Bediuzzaman mette en avant ce terme, en particulier dans la première phrase de la première œuvre de la Collection Risale-i Nur, "Les Paroles", suggère que "***Toutes les affirmations de la Collection Risale-i Nur sont des vérités profondes. Lisez-les attentivement. Ce sont des vérités universelles, immuables et absolues. En les mettant en pratique, vous parviendrez également à la véritable vérité, au sens de la vie et, par conséquent, au bonheur.***" De telles nuances donnent de la profondeur aux textes qu'il a écrits.

***Les concepts présents dans les œuvres de Bediuzzaman ne devraient pas être évalués uniquement en fonction des définitions du dictionnaire, mais aussi en tenant compte des sens profonds et complets qu'il leur a attribués.***

## **5. "LA VÉRITÉ PROFONDE" DANS LE CONTEXTE DE LA SCIENCE POPULAIRE ET DU PREMIER MOT :**

En comparant le Premier Mot à la Science Populaire, il est essentiel de se rappeler que ces deux concepts ont fondamentalement des objectifs et des points de focalisation différents. L'utilisation du terme "vérité profonde" par Bediuzzaman peut être examinée sous l'angle de la Science Populaire. Il existe à la fois des similitudes et des différences entre le concept de "vérité profonde" de Bediuzzaman et la Science Populaire :

### **a. Similitudes :**

- ❖ **Explicatif :** Tant la Science Populaire que Bediuzzaman s'efforcent de présenter des concepts complexes d'une manière compréhensible. Alors que le "vérité profonde" de Bediuzzaman attire l'attention sur les profondeurs de l'univers et de l'existence, la Science Populaire simplifie souvent et clarifie des sujets scientifiques complexes.
- ❖ **Insistance sur l'Universalité :** Bediuzzaman souligne l'universalité de la vérité. De même, la Science Populaire met en avant le caractère universel de la science et la présente d'une manière qui englobe différentes cultures, tranches d'âge et niveaux d'éducation.

- ❖ **Compréhension** : Dans le concept de "vérité profonde" de Bediuzzaman et dans la Science Populaire, l'importance de comprendre profondément le sujet est soulignée.

**b. Différences :**

- ❖ **Profondeur** : Dans le concept de "vérité profonde" de Bediuzzaman, il est fait mention d'une illumination qui va au-delà de la simple connaissance intellectuelle, tandis que la Science Populaire tend souvent à simplifier et réduire la connaissance pour une consommation plus aisée.
- ❖ **Source et Authenticité** : La "vérité profonde" de Bediuzzaman ne repose pas uniquement sur des connaissances tirées de l'observation et de l'expérience. ***Il nous présente les principes immuables de l'univers et de l'existence.*** Par contre, la Science Populaire se base généralement sur des recherches scientifiques actuelles."
- ❖ **Profondeur Émotionnelle** : Pour Bediuzzaman, le terme "vérité profonde" a une profondeur émotionnelle. ***Il insiste sur le fait que pour vraiment saisir ces vérités, nous devons utiliser non seulement notre intellect, mais aussi notre cœur et nos émotions.*** En revanche, la Science Populaire ne cherche pas toujours à établir une telle connexion émotionnelle.

**c. Supériorités du Premier Mot par rapport à la Science Populaire :**

- ❖ **Principes Universels** : Selon les principes que Bediuzzaman souhaitait véhiculer à travers son concept de "vérité profonde", en adhérant à ces principes, nous pouvons trouver la paix et une vie pleine de sens non seulement dans ce monde, mais aussi dans l'au-delà.
- ❖ **Connexion Émotionnelle et Spirituelle** : Le "Premier Mot" nous oriente vers des réalités qui peuvent être saisies non seulement avec notre esprit, mais aussi avec notre cœur. Ces réalités exigent une compréhension émotionnelle profonde. En revanche, la Science Populaire ne fournit pas une telle connexion émotionnelle et spirituelle.
- ❖ **Perspective Profonde** : Bediuzzaman souligne que pour accéder à la connaissance, il ne suffit pas de comprendre intellectuellement. Il est nécessaire d'atteindre une illumination intérieure et une compréhension profonde. La Science Populaire se concentre généralement sur la compréhension intellectuelle.

En conclusion, bien que l'utilisation du terme "vérité profonde" par Bediuzzaman puisse présenter certaines similitudes avec la Science Populaire, il se distingue par ses dimensions émotionnelles et spirituelles plus profondes. Le Premier Mot nous offre non seulement une connaissance scientifique, mais aussi une compréhension de la vie basée sur des vérités universelles et des principes spirituels.

**MOTS FINAUX :**

***"Écoute quelques vérités profondes avec mon moi intérieur"***

Bediuzzaman, dans cette déclaration, ne fait pas référence à une histoire ordinaire ou à un conte fictif lorsqu'il parle de "quelques vérités profondes". Au contraire, il évoque des réalités fondamentales cachées dans les profondeurs de l'univers, des concepts fondamentaux de l'existence. ***Il insiste sur la nécessité de réfléchir à ces vérités et de s'y conformer car elles nous guident non seulement dans ce***

**monde, mais aussi dans l'au-delà. *Le salut, la paix et une vie pleine de sens dans ce monde et le prochain dépendent de ces vérités.***

Le terme "quelques" utilisé par Bediuzzaman suggère que seule une partie de cette connaissance est partagée. Il y a bien plus que ce qui est transmis. ***Bediuzzaman possède et est conscient de cette connaissance profonde.*** Néanmoins, le fait qu'il s'agisse de vérités profondes implique que certaines peuvent être difficiles à communiquer, peut-être même mystérieuses. Certains de ces aperçus profonds apparaissent dans l'œuvre de Bediuzzaman intitulée "La Deuxième Station du Quatorzième Éclair" :<sup>10</sup>

***"Une lumière radieuse de miséricorde émanant de la Basmala (Au nom d'Allah, le Clément, le Miséricordieux / Au nom de Dieu, le Miséricordieux, le Très Miséricordieux) est apparue faiblement à mon intellect obscurci de loin. J'ai souhaité enregistrer cela pour mon moi intérieur sous forme de notes et j'ai cherché à capturer et à sécuriser cette radiance en l'entourant de vingt à trente Mystères. Malheureusement, à ce moment-là, je n'ai pas pu pleinement réaliser cette aspiration, et les mystères ont diminué de vingt ou trente à seulement cinq ou six.***

***Quand je dis, 'Ô homme !', je fais référence à mon moi intérieur. Bien que cette leçon soit spécifiquement destinée à mon moi intérieur, je la soumetts en tant que La Deuxième Station du Quatorzième Éclair, espérant qu'elle puisse être bénéfique pour ceux qui sont spirituellement liés à moi et dont les âmes sont plus perspicaces que la mienne. Cette leçon s'adresse davantage au cœur qu'à l'intellect et privilégie le plaisir spirituel plutôt que les preuves rationnelles."***

Dans l'extrait tiré de "La Deuxième Station du Quatorzième Éclair", il mentionne qu'il aurait peut-être voulu communiquer autant que vingt ou peut-être trente vérités profondes, mais qu'il a dû les condenser à cinq ou six - pour les rendre compréhensibles, au moins émotionnellement. Il est évident que ces vérités ne doivent pas être comprises avec l'esprit seul, mais aussi avec le cœur ; elles doivent être saisies avec une profondeur émotionnelle. Cela souligne la nature exhaustive et précieuse des vérités écrites dans la Collection Risale-i Nur, en particulier dans le contexte du "Premier Mot".

Les déclarations de Bediuzzaman, "Mais malheureusement, pour l'instant, je n'ai pas pu pleinement réaliser ce désir. Ils ont diminué de vingt-trente à seulement cinq ou six." et "Cette leçon s'adresse davantage au cœur qu'à l'intellect et privilégie le plaisir spirituel plutôt que les preuves rationnelles.", mettent en évidence cette vérité. Le langage utilisé par Bediuzzaman pour présenter ces insights transcende l'intellect, ciblant le cœur et les émotions. Cela implique que pour pleinement saisir ces vérités profondes, nous devons solliciter non seulement nos esprits, mais aussi nos cœurs et nos sentiments.

En conclusion :

- Nous sommes profondément reconnaissants envers Bediuzzaman d'avoir partagé ces précieuses vérités profondes avec nous.

---

<sup>10</sup> Mots - 8

- La Collection Risale-i Nur nous guide dans tous les aspects de notre vie, tant dans ce monde que dans l'au-delà. Chaque phrase ajoute un nouveau sens et une nouvelle profondeur à nos vies. Nous devrions centrer ces écrits dans nos vies et vivre inspirés par eux.
- ***La possession par Bediuzzaman d'une telle connaissance profonde et son acte de la partager avec nous indiquent qu'il est un leader significatif pour nous, tant matériellement que spirituellement. Accéder et appliquer ces vérités profondes coraniques et prophétiques (pbsl) dans nos vies devient possible sous sa guidance.***